

Cabe siempre preguntarse cuál, quién es el verdadero Jean-Paul Sartre. Acaso aquél hacedero pretencioso que más cuenta en *Las palabras* lo decisivo de una osadía que la lleva a escribir y a contártelo al papel lo que ya no puede contarse a «se pudiese». Así nacían sus primitivas novelas, con sólo ocho años de edad. Acaso sea el Sartre antifascista el de la docencia, el estudiante de la Escuela en Berlín —de la mano de Heidegger—, el director periodístico. ¡No qué no el de la eterna, mitificada y empieza relación con la escritora Simone de Beauvoir! O en quinto más Sartre el soldado apresurado por los alemanes, el antifascista, el que se acerca al manifiesto, el decidido antibelicista, el del compromiso político con la izquierda. El artista despidiendo con sus propios colegas de partido. O aquél otro que en 1964 rechaza el premio Nobel en literatura.

A Sartre se le ha olvidado, una legión de crónicas lo ha hecho ya.

## El verdadero Sartre

*La literatura es para este autor el aire que respira, el rincón donde refugiarse.*

ALFREDO BRYCE ECHENIQUE

su doctrina; también se le ha vituperado por los alemanes, el antifascista, el que se acerca al manifiesto, el decidido antibelicista, el del compromiso político con la izquierda. El artista despidiendo con sus propios colegas de partido. O aquél otro que en 1964 rechaza el premio Nobel en literatura.

A Sartre se le ha olvidado, una legión de crónicas lo ha hecho ya.

pidamente el dinero que ganaba. Algunos de sus reacciones han sorprendido incluso a sus más allegados, como el rechazo del premio Nobel. No fue el único premio que rechazó en su vida, aunque el más importante. Siempre ha sido el enemigo de los honores que vienen del poder establecido.

practicando una especie de ascetismo mal interpretado.

Sin embargo, la proyección literaria de Jean-

Paul Sartre se pasa

en ocasiones por alto, a causa, seguramente, del desdér-

do del personaje pú-

blico o como con-

secuencia de la

trascendencia de

su pensamiento

filosófico, aspecto

que han contribu-

do a ensombrecer

en sus novelas y se-

teatro. Es cierto que

hasta los 40 años Sartre

no había llegado a escri-

bir tratados filosóficos,

con excepción de la no-

vela *La náusea*, de 1938.

Que lo llevó a la fama. La

náusea es el vértigo, la soledad, un

enorme agujero negro, y ante todo

la angustiosa conciencia de lo inútil

y absurdo de la existencia. De los

hombres nula se puede esperar —invadir su interior náusea—, ya

que todo ha muerto, incluso la fibra

espíritu del autor recuperado.

Continuando, en 1943, Sarte

publica *El ser y la nada*, donde

fomulará el filosofía existencialista

que subyace en la náusea, y escribirá

dramas que se representan en las

pequeñas ciudades del mundo con

claroscuros sobre *Las mareas* (1943),

*La puta resposa* (1946), *Las manos sucias* (1948). A partir de la

polémica de su vez, de los variados

rigores de su obra, la literatura es

para Sartre el aire que respira, el rin-

cón donde refugiarse, su adoración

que se convierte en posible.

Desde esta última perspectiva es

sin duda más fácil entender a Sartre, maravillarse del caminar

para llegar a una imagen completa

de la persona y de su obra. Tal vez

por ello sean los libros que mejor

explican a su autor. Las palabras,

una biografía que se define a los

mejores, o el ensayo que define al

final de su vida a *César Plautus*.



## El verdadero Sartre [artículo] Alfredo Bryce Echenique.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Bryce Echenique, Alfredo, 1939-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El verdadero Sartre [artículo] Alfredo Bryce Echenique.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile